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1. КРАТКАЯ ХАРАКТЕРИСТИКА ПРОЕКТА

Настоящий проект предлагает для реализации музейно-выставоный комплекс с общественным парком, на территории которого 
расположено два мемориала: «Мемориал героев Ленинграда» и «Площадь свидетельств». Вместе музей и мемориалы образуют  
цельную пространственную композицию, соответствующую архитектурной традиции Петербурга. Здание музейно-выставочного 
центра скрывается под искусственной насыпью, на крыше которой расположено луговое покрытие. От Мемориального парка 
музей отделяет его же стена и фасад. Главный архитектурный элемент композиции -  спираль, символизирующая историческую 
преемственность, стойкость человеского духа и одновременно  хрупкость человеческой жизни. Эта динамичная монументальная 
форма возвышается над неброской ландшафтной планировкой, создавая новую горизонтальную доминанту, дополняющую 
городскую среду, не соперничая с существующими вертикалями (Смольный собор). Для того чтобы интегрировать новый музей 
в существующую городскую ткань и по максимуму активизировать пространство, наш проект предусматривает реконструкцию 
участка вокруг музея и прилегающих городских блоков.
Внутренняя организация музейного пространства полностью подчинена идее спирали. Основное выставочное пространство 
находится на самом нижнем уровне и связано с пятью уровнями другого функционала (офисы, аудитории, выставочные залы, 
музейный фонд, Институт памяти) посредством монументальной лестницы стремящейся ввысь, расположенной в самом центре 
здания. Спираль, возвышающаяся над зданием, несет в себе воспоминания о самой длительной и трагичной битве Второй мировой 
войны. Архитектура музейного комплекса с его инновационными выставочными площадками и Институтом памяти способна 
повысить международную осведомленность и интерес к исследованию  великой гуманитарной катастрофы отчечественной и 
мировой истории.

2. ГОРОД

2.1 Градостроительный контекст и участок проектирования

Участок нового музея обороны и блокады Ленинграда расположен на северной стороне Смольнинского района к северу 
от Шпалерной улицы. В непосредственной близости от участка расположен Смольный собор с его  барочным фасадом и 
неоклассицистический Таврический дворец. Площадь вокруг музея всегда занимали промышленные территории, часть из которых 
оставалась заброшенной. Данный проект активирует новую территорию, формирует новое публичное пространство, примыкающее 
к историческому центру города, создавая новый динамичный район внутри существующего.

Проектируемый участок на севере задан Невой и Смольной набережной — магистралью непрерывного движения. На юге участок 
граничит с промышленной территорией. В настоящий момент доступ к участку ограничен. Подойти к территории можно только 
с ее южной границы, вдоль нескольких аллей, что не соответствует масштабу проекта, его целям и задачам. Помещая музей и 
Мемориальный парк на заданном участке, мы также предлагаем эскиз реконструкции территории, примыкающей к участку. 
Таким образом, мы соединяем парк и музей с существующей городской сеткой, формируя ансамбль, вписывающийся в традицию 
неокласиицистического города. Данное предложение решает проблему транспорта и вписывает участок в городскую застройку, 
помогая превратить его в значимое для горожан и туристов место, связанное с историей Петербурга и его архитектурной 
традицией.

2.2 Городской ландшафт

Внутри существующей городской застройки музей создает новый акцент и новую архитектурную доминанту, не нарушая 
архитектурной традици и не подавляя существующие вертикали: Смольный собор, купола и шпили других церквей.

2.3 Движение и транспорт

Участок соединен с городом в двух местах. С южной стороны к участку ведет новая подъездная дорога для машин и автобусов 
(предусмотрены автобусные остановки). Со стороны набережной действует второй въезд, где также предусмотрены места для 
парковки. Для пешеходов доступ в музей открыт через Мемориальный парк. Проект также предлагает строительство нового 
пешеходного моста через реку, что сделает музей легко доступным с противоположнного берега Невы. Обслуживающий транспорт 
попадает на участок с новой подъездной дороги и уходит на юг внутрь музейного комплекса на отдельную служебную парковку. 
VIP транспорт аналогичным образом направляется к отдельному VIP входу с местами для парковки.

3. АРХИТЕКТУРНЫЕ ИДЕИ И ЭЛЕМЕНТЫ

3.1 Музейно-выставочный центр

В основе архитектуры предлагаемого проекта и его композиции лежат простые и  фундаментальные средства: соположение 
легких и тяжелых конструкций, движения и неподвижности, контраст света и тени. Композиция работает в диалоге с историей 
архитектурного и художественного наследия Санкт-Петербурга: с архитектурными памятниками 18-го века, их фундаментальными 
формами, классицистическими архитектурными элементами,  авангардными формами 20-го века.

Музей частично скрыт под насыпью, на вершине которой располагается луговое покрытие, маскируюшее здание и одновременно 
создающее новый ландшафт. Со стороны парка фасад музея вырезан из насыпи и предстает перед посетителями в виде 
монументальной стены.
Музейно выставочный комплекс целиком и полностью подчинен идее спирали. Институт памяти и выставочные пространства 
предназначены для того, чтобы работать с прошлым, сохранять память о героях и событиях блокады Ленинграда. С памятью о 
прошлом можно идти в будущее, двигаться дальше по круговой спиральной лестнице. Динамичная, гордая и монументальная 
форма спирали символизирует дорогу в будущее, человеческую способность выживать, способность строить жизнь заново после 
страшнейших катастроф.

3.2 Мемориальный парк

Парк, прилегающий к музею, представляет собой публичное пространство с двумя мемориалами. «Мемориал героев блокады 
Ленинграда» — это длинный, невысокий монумент, посвященный героям блокады, коллективному сопротивлению горожан. 
Площадь свидетельств фактически представляет собой перевернутую пирамиду и является местом для размышления и уединения. 
В мемориале «Площадь свидетельств» может быть задействованна звуковая инсталляция, состоящая из свидетельств блокады 
(чтение блокадных дневников, радиопрограммы Ольги Берггольц). Мемориальный парк - это открытое пространство с площадью 
перед музеем для организации различных событий (празднование дня снятия блокады Ленинграда или Дня Победы). За 
происходящем в парке можно наблюдать с VIP-террасы, расположенной на западной стене фасада.

Верхняя часть насыпи, скрывающая внутри себя музей и недоступная для посетителей, будет засажена травой и полевыми цветами. 
Мемориальный парк выполнен в более формальном стиле и напоминает городской парк с каменными тротуарами, газонами и 
насаждениями. Северный конец участка будет приподнят на более высокий уровень с тем, чтобы под ним построить парковку 
для машин и автобусные остановки. С данного участка можно будет наблюдать за происходящим в парке. Такое проектировочное 
решение позволит также блокировать шум с оживленной набережной.

4. ЗДАНИЕ МУЗЕЯ И ОРГАНИЗАЦИЯ ПРОСТРАНСТВА

4.1 Общее распределение пространства

Здание музея, скрытое под насыпью, представляет собой большой цилиндр с прямоугольным блоком внутри. Пространственное 
распределение соответствует указаниям в техническом описании. Всего в здании 6 уровней: от -3 до +2. Главный вход находится 
на нулевом уровне, доступ к нему открыт из Мемориального парка или западного фасада здания. Основная выставочная площадь 
находится на уровне -3, а выставочная терраса на уровне +2. Все остальные функциональные зоны (вестибюли, приемные зоны, 
ресторан, временные выставочные площади, аудитории, складские помещения, Институт памяти и VIP зоны) находятся на уровнях 
от -2 до +1. Вертикальная циркуляция в здании происходит главным образом посредством винтовой лестницы, расположенной в 
центре здания, что не отменяет возможности использования лифтов.

Пространства музейно-выставочного центра были спроектированы в соответствие с требованиями современного музея. 
Самым важным требованием остается гибкость - возможность переоборудовать пространство в долгосрочной перспективе. В 
соответствии с принципами музейного проектирования, пространства музея разделены на различные контролируемые зоны, 
предназначенные для разных групп пользователей:
- Пространства для посетителей, доступ к которым осуществляется через главный вход, оборудованный системой безопасности.
- Зоны ограниченного доступа и VIP-зоны, доступ к которым осуществляется через отдельный вход, также оборудованный 
системой безопасности.
- Закрытые помещения доступные только для персонала.

4.2 Пространства для посетителей

Вход в музейный центр осуществляется через Мемориальный парк, расположенный на  нулевом уровне. На  нулевом уровне, не 
покупая билет, посетитель может ознакомиться с временными экспозициями, посетить бар и кафе.
Вестибюль и приемная зона находятся на уровне -1, попасть в который можно с помощью эскалаторов и лифтов. Данный уровень 
предусматривает пункт встречи для больших групп, детскую комнату, музейный магазин и ресторан, выставочные площади для 
небольших временных экспозиций, которые можно легко трансформировтаь в конференц-зал. Подняться вверх и спуститься вниз 
от центрального вестибюля можно по центральной лестнице.

Уровень -2 доступен только для посетителей, купивших билет. На данном уровне располагается учебный центр, 
многофункциональное пространство для проведения мероприятий, мультимедийные аудитории.

Уровень -3 представляет собой основное выставочное пространство. Его площадь больше, чем площадь других уровней. 
Просмотрев основную экспозицию музея, посетитель может двигаться вверх по спиральной лестнице или же в сторону выхода.

Уровень + 2 - имеет выставочную площадь на открытом воздухе с информационной стойкой и специально отведенными местами 
для гидов и групп. С этого уровня посетитель может подняться выше по спирали, внутри которой продолжается выставка и 
открывается вид на город.

Пространства музея образуют хронологическую последовательность. Основная выставка, расположенная на самом нижнем 
уровне, детально рассказывает историю блокады Ленинграда. Выставочная площадь на открытом воздухе и верхняя часть спирали 
открывают перед посетителем вид на город сегодня и его будущее.

4.3 Зоны ограниченного доступа и VIP-зоны

Уровень +1  предусматривает специальные VIP зоны с приемной зоной и террасой, смотрящей в сторону Мемориального парка. 
В данную зону гости могут попасть, используя специальную лестницу, расположенную на нулевом уровне, пройти к которой 
возможно через отдельный вход со стороны парка или специального крытого парковочного места, предназначенного для VIP 
гостей. На уровне +1 мы также разместили Институт памяти с читальными залами и многофункциональными помещениями 
для исследователей. Помещения могут быть также задействованы при проведении крупных мероприятий и конференций. 
Исследователи, специальные гости музея и персонал имеют доступ как к главному входу, так и ко входу, расположенному в VIP 
зоне.

4.4.Закрытые помещения

Служебные помещения компактно расположены в части здания, оборудованной собственными вертикальными соединениями. Эта 
часть соединяется со служебным двором, спрятанным внутри здания на нулевом уровне. Большинство офисов также расположено 
на 0 уровне. Кухня, билетные кассы и дополнительные офисные помещения расположены на уровне -1. Музейный фонд расположен  
на уровне -2 и оснащен всеми техническим средствами для поддержания правильной температуры и климата. В фонд входят: отдел 
реставрации, мастерские для строительства и оформления выставочных проектов,  офисное помещение. Институт памяти имеет 
собственные офисы и пространства для персонала на уровне +1, а из музейного фонда в читательный зал исследователи могут 
подниматься на отдельном лифте.

5. СТРУКТУРЫ И МАТЕРИАЛЫ

В проекте мы намеренно использовали всего несколько простых материалов, чтобы создать новый природный ландшафт с 
сильными акцентами. При выборе материалов мы прежде всего исходили из их сочетаемости. Стена со стороны Смольной 
набережной покрыта перфорированным металлом и стеклом. Дикий луг на холме, скрывающий объем здания, контрастирует 
с насаждениями и тротуарами Мемориального парка, а также создает приглушенный фон для фасада здания  и спирали, 
возвышающейся над ним. Фасад покрыт прозрачной металлической сеткой, частично отделанной эмалью, частично позолотой 
(можно заменить на более устойчивую латунь). Те же материалы покрывают спираль, возвышающуюся над зданием, а также 
внешние стены прямоугольного объема, видимые с краев основного выставочного пространства. Винтовая лестница и внутренние 
стены большого цилиндра покрыты белым эмалированным фарфором, олицетворяющим идею твердости и стойкости в отличие от 
хрупкости золотой и белой сетки. Сочетание золота и белого фарфора создают ритм архитектуры и пространственного устройства.

Каркас здания будет отлит из бетона на месте. Спираль представляет собой отдельную натянутую стальную конструкцию без опор, 
структура которой позволяет посетителям ощущать колебания при ходьбе.

6. КОНЦЕПЦИЯ ДЛЯ ПОСТОЯННОГО ВЫСТАВОЧНОГО ПРОСТРАНСТВА

Круглое в плане выставочное пространство с прямоугольным объемом над ним предлагает несколько возможностей для 
компоновки постоянной экспозиции. Фундаментальной пространственной идеей является диалог между цилиндром и 
прямоугольным объемом, между нижним строго очерченным пространством и открытым верхним. Ядро постоянной экспозиции 
будет размещено под прямоугольным объемом с вертикальным соединением в центре - монументальной лестницей, направляющей 
движение. Дизайн выставки может следовать как объектно-ориентированной, так и повествовательной стратегии, или же сразу 
обеих. В сопроводительных материалах представлен один из возможных подходов к организации выставочного пространства, 
где объекты для экспонирования и линия повествования организованы вокруг крупномасштабной модели Ленинграда времен 
блокады.

В выставочном пространстве, расположенном под кубом, будет использован искусственный свет, предоставляющий возможность 
использовать световые и мультимедийные инсталляции.  Пространства, расположенные по краям цилиндра, простирающиеся 
ввысь между стенами цилиндра и куба, имеют контролируемый доступ к солнечному свету. Высокая изогнутая стенка цилиндра 
также позволяет использовать видео-проекции для дальнейшего влияния на пространственный опыт. Элементы экспозиции 
расположенные между стенками цилиндра и куба, будут также видны через отверстия в приемной зоне VIP, вестибюле и других 
местах для посетителей.

Выставку на террасе можно посетить отдельно, не спускаясь вниз на -3 уровень.  Помещение находится под открытым небом, 
защищено от ветра и предлагает пространства для организации различных мероприятий. Из середины выставочного пространства 
ввысь поднимается спираль. Внутри спирали выставка продолжает рассказывать историю блокадного Ленинграда, предлагая 
взглянуть на город, который при других обстоятельствах мог бы и не существовать.  

1. SYNOPSIS

We propose a museum and exhibition centre Thread of Life together with an adjacent public Memorial Park with two separate memori-
als The Memorial of Heroes of Leningrad and the Square of Testimony. Together they form an intact and powerful spatial composition 
connected to the city in the spirit of and in harmony with the character of the city and its history. The museum building and exhibition 
centre is largely sunk underneath an artificial mound with a roof covered with meadows. It is separated from the park with a façade cut 
open to the mound and crowned by the spiral shape of the main architectural element in the middle of it. This spiral acts as a metaphor 
for the fragility of human destinies, but also new beginnings. The dynamic monumental form rising above the otherwise green and sub-
tle landscaping, creates a strong new horizontal dominant complementing the cityscape without competing with the existing verticals, 
such as the Smolny Cathedral.  Our project proposes outlines to the redevelopment of the wider area around the museum including the 
Memorial Park and suggestions towards the surrounding city blocks in order to better connect the new museum to the existing city and 
fully benefit from the possibility of the project activating the whole area and creating a completely new district in the centre of historic 
St. Petersburg.

The museum concept and interior follow the idea of the spiral. The main exhibition space is on the lowest floor and the other functions 
(offices, auditoriums, Storage Centre, temporary exhibition spaces, Memory Institute) on five  levels above it. A monumental central 
staircase rising as a spiral in the centre of the space and leading all the way to the rooftop and its outdoor exhibition space, acts as the 
main vertical connection. The spiral rising on top of the building carries the memories of the most tragic battle of the Second World War 
further with a view towards the present day city and ideas towards the future. The museum with its powerful symbolic form, innovative 
exhibition facilities and modern research centre will advance the international awareness and raise the understanding of the tragedy of 
the Siege of Leningrad.

2. CITY

2.1 The Urban Context and the Area of Development 

The site of the new Museum and Exhibition Centre of the Defence and Siege of Leningrad is located on the northern side of the Smolny 
district, up north from the important east-west axis of the Shpalernaya street, at the tip of a triangle grounded on Shpalernaya and the 
key historical buildings of the Baroque Smolny cathedral and the Neo-Classical Tauride Palace and Garden in its other tips. The area 
around the museum site has always been industrial area or wasteland. The current museum project will activate the whole area develop-
ing a new civic space adjacent to the historical centre of the city, and help creating a dynamic new Northern Smolny district.

The given competition area is defined in the north by the river Neva and the busy Smolny embankment – one of the main thoroughfares 
and traffic arteries of the city. The south edge of the given development area remains within the existing industrial area. At present the 
accessibility of the site only from south and via small back alleys is very limited and inadequate for the planned museum and exhibition 
centre. Placing the museum on the site given to it in the brief, we also propose an adjacent park on its western side and outlines to the 
redevelopment of the wider surrounding areas in order to connect the park and the museum to the city and its Neo-Classical grid. These 
propositions resolve the issues of connectivity in terms of transport, but also connect the site to the city on more general urbanistic level. 
They help to turn the site into a space and place of significance, which connects to the existing city and its history and where tourists 
would come and the inhabitants of the city would take as their own.

2.2 Cityscape

Within the cityscape, and in particular as seen from the river, the proposed Museum forms a new accent and an architectural highlight 
within the view. Working in harmony with and respecting the horizontal character of St. Petersburg with its few and precious vertical 
dominants, the new museum works as a horizontal dominant, not overpowering the existing vertical dominants: Smolny Cathedral and 
other church towers in the distance. 

2.3 Traffic and Transport 

As defined by the competition brief, there is a fixed connection to the city on the southern side of the site. Another connection links 
the car and bus parking areas directly to the Smolny Naberezhnaya street on riverside. The new avenue proposed in the project leading 
towards south also serves as a driveway and stopping place for busses (hop on, hop off). The Memorial park acts as a natural entryway 
for pedestrians from the streets leading south from Shpalernaya and Smolny. The proposal also includes a new pedestrian bridge across 
the river, which would increase accessibility from across the river. The service transport is directed from the new avenue on the south di-
rectly inside the museum complex to a separate service yard. The VIP transport is similarly directed through the service entrance under 
into the building and a separate VIP entrance and turning place for cars.

3. ARCHITECTURAL IDEAS AND ELEMENTS

3.1 Museum and exhibition centre

The architecture of the proposed design and the core of its composition lie in the power of the fundamental, simple and permanent 
means and values of art and architecture: in juxtapositions of light and heavy elements, movement and stillness, light and shadow. The 
composition works in dialogue with the history of the architectural and artistic heritage of St. Petersburg from its 18th Century architec-
tural monuments and their usage of fundamental forms and classical architectural elements to the 20th Century formal reinventions in 
art and architecture.  

The museum is partially hidden underneath a meadow-covered mound connecting seamlessly to the surroundings and forming a subtle 
new landscape, but opening towards the adjoining park with a distinct façade. The idea of the Thread of Life and its spiral form encom-
pass the whole museum starting from inside the building, where the exhibitions and the Memory Institute look into the past in order 
to build new through keeping the memory and understanding it. Through the memory of the past, the building carries towards the 
future, as life carries forward on its circular and spiralling paths. The proud and dynamic spiral forms a path towards the future acting 
as a metaphor for continuity and humankind's capability of building anew after tragedies, while simultaneously evoking the fragility and 
termination of the threads of life during a catastrophe.

3.2 Memorial Park

The park adjoining the museum is a public space with two special memorials dedicated to the Siege of Leningrad representing both the 
collective and the individual tragedies that lie in the centre of the siege as a historical tragedy. The Memorial of Heroes of Leningrad is a 
long and low monument including a water element. It acts as a dedicated wall to all the heroes of the resistance and the siege. The Square 
of Testimony is an inverted pyramid, which acts as a space for contemplation and meditation dedicated to the personal and individ-
ual testimonies of the people who lived through the siege. It could feature a sound installation of testimonies from the siege, or radio 
programmes from the duration of the 900 days, such as the ones done by Olga Berggolts. The Memorial park itself is an open space with 
a square in front of the museum for organising different types of events, such as ones marking the memorial day of the beginning of the 
blockade, or Victory Day celebrations, which can be observed from the VIP terrace on the western façade of the museum.

The top of the mound hiding the museum inside itself would not be accessible for visitors and covered with a meadow of natural plants, 
hay and wild flowers and not accessible for visitors. The Memorial park would be a more formal urban park with stone pavements, lawns 
and plantings. The northern end of the competition site will be raised on a higher level to allow parking and bus stops to be built un-
derneath it, and it blocks the noise of the busy road on the embankment disturbing the park. This tilted surface will also act as a natural 
auditorium to observe events in the park.

4. MUSEUM BUILDING AND SPATIAL ORGANISATION 

4.1 General division of space

The museum building underneath the mound is a large cylinder with a rectangular block inside inside the cylinder. The approximate 
ratio of premises follows the competition brief. The building has six levels from -3 to +2. The main entrance is on level 0, accessed from 
the Memorial Park. The main exhibition space is on level -3 and an exhibition terrace on level +2 with the spiral form rising above it. All 
other functions – lobbies and entrance services, restaurant, temporary exhibition spaces, auditoriums, storage spaces, Memory Institute, 
and VIP areas – are on levels from -2 to +1. Vertical circulation in the building happens through a monumental spiral staircase in the 
centre of the building, supported by lifts.

The spaces of the museum and exhibition centre have been designed to meet the demands of a modern museum and to be flexible and 
able to be refitted in the long run as the demands for public buildings and museums evolve. The spaces have been divided according to 
the current principles of museum design with separated and controlled security zones dedicated to different user groups:
- Visitor areas: accessible through the security control at the main entrance.
- Restricted and VIP access areas: accessible through a separate entrance and security control.
- Closed areas: accessible only for staff.

4.2 The visitor areas

The main entrance to the museum centre is through the Memorial Park on level 0. The immediate entrance space accessible without a 
ticket offers the possibility for several usages with flexibility: small temporary exhibitions, a bar and a café, etc. 

The actual lobby area with a reception area is on level -1 and accessed easily through escalators (and lifts). Here the visitors also find a 
meeting point for groups, a family area, museum shop and a restaurant as well as the temporary exhibition spaces which can be flexibly 
divided and serve as conference- and multipurpose spaces as needed. The way upwards and downwards from the lobby goes through the 
central spiral staircase.
 
Level -2, accessible after the purchase of a ticket, has a learning centre, a multipurpose event space, and multimedia auditoriums. 

Level -3 is completely dedicated to the core exhibition, and its floor area is larger than the other levels. From the core exhibition, the visit 
continues upwards through the staircase or the lifts, either back to the previous floors, or straight to the top of the building.

Level + 2 – the exhibition terrace – has an outdoors exhibition space with an info desk and dedicated spaces for guides and groups. From 
this level, the visitor can continue to the spiral rising above it with further exhibition features and a views opening to the city. 

The visitor spaces form a chronological sequence: the core exhibition on the lowest level tells the history of the siege of Leningrad, while 
the top floor outdoor exhibition and spiral opens views to the present and future of the city as well.

4.3 Restricted and VIP access areas 

Level +1 has special VIP areas with a reception lobby and a VIP terrace opening to the Memorial park. These areas are entered through a 
special staircase from a VIP and guest reception on level 0, which can be accessed through a separate entrance from the park or directly 
by car through the service port leading inside the building. Level +1 also has the spaces of the Memory Institute with its reading rooms, 
research spaces and seminar rooms, which can be connected to the VIP reception when needed for events and conferences. Researchers, 
staff and other special guests of the museum administration access the spaces through the main entrance or through a special section of 
the VIP lobby. 

4.4 Closed areas

The office and service uses are located in a compact section of the building equipped with its own vertical connections. This section is 
directly linked to a service yard hidden inside the building on level 0. Most of the offices are located on level 0. The kitchen, ticketing of-
fices and more office space on level -1. Storage Centre is in the same section on level -2. It is climate controlled and equipped with safety 
features, and also includes a conservation department, workshops for exhibition construction and office space. The Memory Institute has 
its own offices and staff areas on level +1 and there is a separate lift from the Storage Centre to the reading rooms to deliver documents 
to researchers. 

5. MATERIALS AND STRUCTURE

The materials of the project are subtle and few in order to create a new natural landscape with powerful accents. The power of the 
selected materials relies on juxtaposition few elements rather than the use of many. The wall on the side of the Smolny Embankment 
is covered with perforated metal and glass. Wild meadow on the mound hiding the building volume finds its contrast in the Memorial 
Park's plantings and pavements as well as creates a muted background for the building’s façade and the spiral rising above it, which are 
both covered with a transparent metal mesh partially finished with white enamelling, partially with gilding (could also be replaced with 
brass protected against oxidation). The same materials cover the dominant spiral rising above the building and, inside the building, cover 
the outer walls of the rectangular volume, visible from the edges of the main exhibition space. The spiral staircase and the inner walls of 
the large cylinder are covered with white enamelled porcelain conveying firmness and permanence in contrast to the fragility and haptic 
nature of the golden and white mesh. The juxtapositions of gold and white porcelain give a rhythm to the architecture and its spatial 
sequences. 

The frame of the building will be done of concrete cast on site. The spiral will be realised as a tensioned steel structure without separate 
supporting structures. The dimensions of the spiral structure will be done so, that the visitors can sense the oscillation of the Thread of 
Life when walking along its spiralling path.

6. CONCEPT OF THE PERMANENT EXHIBITION

The round plan of the core exhibition space together with the rectangular volume above it offer several possibilities for the layout of 
the permanent display. The fundamental spatial idea and character of the exhibition space is the dialogue between the cylinder and the 
rectangular volume along with one between a low defined space and a high open space. The core of the the permanent display will be 
placed underneath the rectangular volume with the centrally located vertical connection – the monumental staircase – contributing to 
and directing the use of the space. The exhibition design can follow an "object oriented" or a "narrative" strategy – or it can be a mixture 
of both. The accompanying renderings show one possible approach to the permanent exhibition, where the exhibition with its narratives 
and objects of display is organised around and amongst a large scale-model of the city of Leningrad during the blockade. 

The exhibition space underneath the rectangular volume will rely largely on artificial light giving possibilities for multimedia and light-
led display strategies. The areas on the edges of the cylinder, where the space extends in between the walls of the cylinder and the rec-
tangular volume to the full height of the building, have controlled access to sunlight. The high curving wall of the cylinder also provides 
possibilities for using projections to further affect the spatial experience. The features in the high space would be visible also through 
openings in the VIP reception, the lobby and other visitor spaces as well as staff spaces.

The outdoor exhibition on the top floor can be accessed directly from the lobby, without going to the core exhibition. It is in an open air 
enclosure protected from wind and featuring indoors spaces for visitors and events. In the middle stands the spiral rising towards the 
sky. Inside the spiral, the exhibition continues recounting histories of the 900 days of the siege with views to the present day city, which 
in another outcome of the siege, would look very different.
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5 ИНСТИТУТ ПАМЯТИ
(НАУЧНО-ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКИЙ ЦЕНТР)

5.1 фойе / лобби
5.2 гардероб
5.3 туалеты
5.4 библиотека
5.5 читальный зал
5.6 архив
5.7 кафе
5.8 рабочие комнаты
5.9 зоны для групповой работы
5.10 зоны отдыха
5.11 IT-зона

1    ВХОДНАЯ ЗОНА
1.1 фойе / лобби

1.1.1 верхнее фойе / лобби
  1.1.2 нижнее фойе / лобби
1.2 контроль безопасности
1.3 рецепция
1.4  информационный центр

1.4.1 комната оказания первой помощи (медпункт)
1.5 билетная касса
1.6 гардероб
1.7 музейный магазин

1.7.1 склад магазина
1.8 туалеты
1.9 место встречи
1.10 семейная зона
1.11 детская зона
1.12 кафе / бар
1.13 ресторан

1.13.1 ресторанный зал
1.13.2  кабинет
1.13.3  кухня (подготовительные помещения,

склады, офис и т. д.)
1.14 лифт для посетителей

2 ВЫСТАВОЧНЫЕ ПРОСТРАНСТВА
2.1 основная выставка (постоянные выставочные пространства)
2.2 временное выставочное пространство /

пространство для проведения мероприятий
2.3 выставочный атриум
2.4 наружная выставочная площадь

2.4.1 стойка информации
2.5 Нить Жизни

9 ПОМЕЩЕНИЯ УТИЛИЗАЦИИ
9.1 центр уборки
9.2 склад
9.3 комната отходов

8 ФОНДОХРАНИЛИЩЕ
8.1 погрузочная платформа

8.1.1 зона загрузки
8.2 хранилище коллекции
8.3 хранилище временной коллекции
8.4 обслуживание коллекций

8.4.1 прием / упаковка
8.4.1.1 хранение ящиков
8.4.2 карантин
8.4.3 морозильная камера
8.4.4 развертывание и рабочее оборудование
8.4.5 пространство подготовки
8.4.6 реставрационные мастерские
8.4.7 хранилище оборудования
8.4.8 общее хранилище
8.4.9 хранилище для очистки

8.5 рабочие пространства
8.5.1 офисы
8.5.2 рабочие комнаты для экспертов

8.6 таможенная зона
8.7 IT-зона
8.8

7 ПОМЕЩЕНИЯ ДЛЯ ПЕРСОНАЛА
7.2 офисы
7.3 рабочие зоны
7.5 гардероб
7.6 туалеты
7.7 душевые
7.8 она отдыха

6 АДМИНИСТРАЦИЯ
6.1 рецепция
6.2 офисы
6.3 зона для совместной работы
6.4 комната для переговоров
6.5 гардероб
6.6 туалеты
6.7 душевые
6.8 зона отдыха

4 ЗОНА РЕЦЕПЦИИ
4.1 фойе рецепции / вестибюль
4.2 ресторан

4.2.1 ресторанный зал
4.2.2 кухня (готовочные, складские,

офисные помещения и т. д.)
4.3 гардероб
4.4 туалеты
4.5 терраса

3 МНОГОФУНКЦИОНАЛЬНЫЙ ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫЙ ЦЕНТР
3.1 аудитория / конференц-зал
3.2 большая аудитория / кинотеатр / театральный зал
3.3 читальный зал
3.4 зона групповой работы
3.5 гардероб
3.6 туалеты

5 THE MEMORY INSTITUTE (RESEARCH CENTRE)
5.1 foyer / lobby
5.2 cloakroom
5.3 toilets
5.4 library
5.5 reading hall
5.6 archive
5.7 café
5.8 working rooms
5.9 group work areas
5.10  resting areas
5.11 IT zone

1 ENTRANCE ZONE
1.1 foyer / lobby

1.1.1 upper foyer / lobby
  1.1.2 lower foyer / lobby
1.2 security control
1.3 reception
1.4  information desk

1.4.1 first aid room
1.5 ticket desk
1.6 cloakroom
1.7 museum shop
  1.7.1 shop storage
1.8 toilets
1.9 group meeting point
1.10 family area
1.11 childrens' area
1.12 café / bar
1.13 restaurant
  1.13.1 restaurant hall
  1.13.2  cabinet
  1.13.3  kitchen (preparation spaces, storages, office etc.)
1.14 visitors' lift

2 EXHIBITION SPACES
2.1 core exhibition (permanent exhibition spaces)
2.2 temporary exhibition space / event space
2.3 exhibition atrium
2.4 outdoor exhibition space

2.4.1 information desk
2.5 Thread of Life

9 UTILITIES
9.1 cleaning centre
9.2 storage
9.3 waste room

8 STORAGE CENTRE
8.1 loading bay

8.1.1 loading area
8.2 collection storage
8.3 temporary collection storage
8.4 collection service

8.4.1 receiving / packing
8.4.1.1 crate storage

8.4.2 quarantine
8.4.3 freezer
8.4.4 deployment and working facilities
8.4.5 preparation space
8.4.6 restoration workshops
8.4.7 equipment storage
8.4.8 general storage
8.4.9 cleaning storage

8.5 workspaces
8.5.1 offices
8.5.2 working rooms for experts

8.6 customs zone
8.7 IT zone
8.8 service lift

7 STAFF
7.2 offices
7.3 working areas
7.5 cloakroom
7.6 toilets
7.7 showers
7.8 resting areas

6 ADMINISTRATION
6.1 reception
6.2 offices
6.3 joint working area
6.4 meeting room
6.5 cloakroom
6.6 toilets
6.7 showers
6.8 resting areas

4 RECEPTION ZONE
4.1 reception foyer / lobby
4.2 restaurant

4.2.1 restaurant hall
4.2.2 kitchen (preparation spaces, storages, office etc.)

4.3 cloakroom
4.4 toilets
4.5 reception terrace

3 MULTIFUNCTIONAL EDUCATION CENTRE
3.1 auditorium / conference hall
3.2 large auditorium / cinema / theatre hall
3.3 reading hall
3.4 group work areas
3.5 cloakroom
3.6 toilets

1:400

+3.0

+7.0

-3.0

-16.0

-9.0

+12.5

+17.8

PRIVATE

RESTRICTED ACCESS

OPEN

ЗАКРЫТАЯ ЗОНА / CLOSED ZONE

ЗОНА ОГРАНИЧЕННОГО ДОСТУПА / RESTRICTED ACCESS ZONE

ОБЩЕСТВЕННАЯ ЗОНА / PUBLIC ZONE 

МНОГОФУНКЦИОНАЛЬНЫЙ ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫЙ ЦЕНТР / MULTIFUNCTIONAL EDUCATION CENTRE
ВЫСТАВОЧНЫЕ ПРОСТРАНСТВА / EXHIBITION SPACES
ВХОДНАЯ ЗОНА / ENTRANCE ZONE
ИНСТИТУТ ПАМЯТИ (НАУЧНО-ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКИЙ ЦЕНТР) / THE MEMORY INSTITUTE (RESEARCH CENTRE)
ЗОНА ОБСЛУЖИВАНИЯ / SERVICE
ЗОНА РЕЦЕПЦИИ / RECEPTION ZONE
АДМИНИСТРАЦИЯ / ADMINISTRATION
ПОМЕЩЕНИЯ ДЛЯ ПЕРСОНАЛА / STAFF
ФОНДОХРАНИЛИЩЕ / STORAGE CENTRE
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РЕШЕНИЯ МУЗЕЙНО-ВЫС ТА В ОЧНОГО КОМПЛЕКС А “ОБ ОР ОНА 

И БЛОКА ДА ЛЕНИНГРА ДА“  

THE INTERNATIONAL ARCHITECTUR AL AND URBAN 

PL ANNING C OMPETITION FOR DEVELOPMENT OF 

THE C ONCEPT OF THE SPACE PL ANNING SOLUTION 

FOR THE MUSEUM AND EXHIBITION CENTER OF THE 

DEFENSE AND SIEGE OF LENINGR AD 

Р А З Р Е З  А  1 : 4 0 0

S E C T I O N  A  1 : 4 0 0

П Л А Н  Э Т А Ж А  -  У Р О В Е Н Ь  - 1   1 : 4 0 0

F L O O R  P L A N  -  L E V E L  - 1  1 : 4 0 0

П Л А Н  Э Т А Ж А  -  У Р О В Е Н Ь  -2   1 : 4 0 0

F L O O R  P L A N  -  L E V E L  -2  1 : 4 0 0

П Л А Н  Э Т А Ж А  -  У Р О В Е Н Ь  + 1   1 : 4 0 0

F L O O R  P L A N  -  L E V E L  + 1  1 : 4 0 0

П Л А Н  Э Т А Ж А  -  У Р О В Е Н Ь  + 2   1 : 4 0 0

F L O O R  P L A N  -  L E V E L  + 2  1 : 4 0 0
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“Памятник должен жить социально-государсвенной жизнью города, и город 
должен жить в нем. Он должен быть нужным и динамичным, тогда он будет 
современным.”- Н. Пунин, 1920

” The monument should live the social life of the city and the city should live within it. 
It should be vital and dynamic in order to be contemporary.” - Nikolai Punin, 1920.

0 1 m 4 m2 m



1:100

L AHDELMA & MAHL AMÄKI ARCHITECT S 
R ALPH APPELBAUM ASSO CIATES

Р Е К В И Е М  |  R E Q U I E M  

ЗА КРЫТЫЙ  МЕЖДУНА Р ОДНЫЙ А РХИТЕКТУРНО-

ГРА ДО С ТР ОИТЕ ЛЬНЫЙ КОНКУР С НА РА ЗРА Б О ТКУ КОНЦЕПЦИИ 

ПЛА НИР ОВ ОЧНОГО И ОБЪЕМНО-ПР О С ТРА НС ТВЕННОГО 

РЕШЕНИЯ МУЗЕЙНО-ВЫС ТА В ОЧНОГО КОМПЛЕКС А “ОБ ОР ОНА 

И БЛОКА ДА ЛЕНИНГРА ДА“  

THE INTERNATIONAL ARCHITECTUR AL AND URBAN 

PL ANNING C OMPETITION FOR DEVELOPMENT OF 

THE C ONCEPT OF THE SPACE PL ANNING SOLUTION 

FOR THE MUSEUM AND EXHIBITION CENTER OF THE 

DEFENSE AND SIEGE OF LENINGR AD 
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V I E W  F R O M  T H E  M A I N  E N T R A N C E  H A L L  T O WA R D S  T H E  PA R K

Ф А С А Д ,  О Б Р А Щ Е Н Н Ы Й  К  Н Е В Е   1 : 4 0 0

FA C A D E  T O WA R D S  N E VA  1 : 4 0 0

В И Д  С О  С Т О Р О Н Ы  П А Р К А  Н А  Г Л А В Н Ы Й  В Х О Д

V I E W  F R O M  T H E  PA R K  T O WA R D S  T H E  M A I N  E N T R A N C E
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ВХОДНАЯ ЗОНА / ENTRANCE ZONE

VIP-ПОСЕТИТЕЛЕЙ / VIP VISITORS

НАУЧНО-ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКИЙ ЦЕНТР / RESEARCH CENTRE

ПЕРСОНАЛА / STAFF

ОБСЛУЖИВАНИЯ / SERVICE

ДЕЛЕГАЦИЙ И ГРУПП / DELEGATIONS AND GROUPS
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VIP route
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sta�’s  route
service  route
groups/delegators route
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П Л А Н  П Е Р В О Г О  Э Т А Ж А   1 : 4 0 0

F L O O R  P L A N  -  G R O U N D  L E V E L  1 : 4 0 0

П Л А Н  Э Т А Ж А  -  У Р О В Е Н Ь  - 3   1 : 4 0 0

F L O O R  P L A N  -  L E V E L  - 3  1 : 4 0 0


